

CORREO DE MALLORCA

PERIÓDICO CATÓLICO

Año III.—N.º 682
OFICINAS: Plaza de Santa Eulalia, n.º 9, 1.º
PALMA DE MALLORCA

Miércoles 6 de Marzo de 1912

Apartado de Correos número 19
FRANQUEO CONCERTADO

MADRID

Todo tranquilo...

El Gobierno está satisfecho. Cierta es una de sus individuos ha sido documentalmente acusado, sin que en lo esencial y más grave haya quedado desvirtuada la acusación, pero no menos cierto es que la mayoría, bajo el influjo de la guardia negra, acaba de borrar, con sus aplausos, las acusaciones.

Y fuera del Parlamento no hay que decir. La propia guardia negra, que se prolonga en el cacicazgo de la publicación, ha llenado de flores al Ministro de Instrucción pública.

Vemos, pues, que el Gobierno se remite en todo al Jurado de la opinión, a la opinión de la mayoría parlamentaria, que es la propia, y a la de los periódicos que hacen su causa. Y cree que de esa suerte, teniendo la sartén parlamentaria y la sartén periodística por el mango, puede permitirse los mayores atrevimientos, porque a ellos seguirían en todo caso los correspondientes veredictos de inculpabilidad, porque si lo condenaran a él las tales sartenes se condenarían a sí mismas.

Con estos elementos, con la benevolencia interesada de los republicanos, teniendo sólo enfrente a una minoría que por su número no puede anular a la legión tebana, y seguro de que los conservadores no han de salirse de los procedimientos que corresponden a una oposición exageradamente gubernamental, bien puede prometerse el Gobierno toda suerte de venturas. Si los que habitualmente gritan se hallan entretenidos con lo que tienen en las bocas; si los que por lo común censuran están agradecidos por lo que se llevan entre las manos; si se deja vivir tranquilamente con la ley, bordeando la ley, ó contra la ley, á quienes, cuando las autoridades no huelgan, y tienen ojos y oídos, viven en continuo sobresalto, ¿qué ha de temer el Sr. Canalejas?

Es verdad que la inquietud reina en muchos hogares, en todos en los que se vive la vida noble del trabajo, en todos aquellos en los que se sienten los anhelos de la Agricultura, del Comercio y de la Industria y se ama la paz fecunda que tiene por base el orden, producto del respeto de todos los ciudadanos á la ley; pero esas inquietudes son sordas, esas quejas son calladas, esa agitación no se exterioriza. Esas gentes, la mayor en número, lo mejor en calidad entre todo lo de España, se indignan sin duda en el seno de sus familias por todo lo que oyen, por todo lo que saben y por todo lo que sufren, pero son pacientes, son resignados, son incapaces de echarse á la calle gritando y maldiciendo, y á ellas no les teme el Sr. Canalejas. Aquí la opinión estimada es la que produce ruido, la que amenaza con palabrotas ó llega á vías de hecho con ademanes, y á esa es á la que cuidan y atienden y miman los gobernantes de la democracia. Así, para ellos y para sus cómplices y encubridores, los que llamamos Costa artistas de la niebla, todo va bien, muy bien, admirablemente bien, porque todo aparece tranquilo, quieto, inmovil, siquiera sea con la tranquilidad y la quietud de muerte de la charca corrompida...

Miguel Peñarol

Desde París

El dominio del aire

(Colaboración de Prensa Asociada)

Puesto que en el mar son los ingleses quienes mandan, y en tierra son los alemanes, los franceses están decididos á ser los dueños del aire. ¿Cuál será, en el porvenir, la importancia de una flota aérea? En las maniobras del último otoño los aeroplanos del Ejército francés prestaron servicios de utilidad evidente: exploraron, transmitieron órdenes, vigilaron los movimientos del enemigo; fueron, en resumen, un elemento auxiliar importantísimo del Estado Mayor. En dos ó tres ocasiones desempeñaron su oficio con gra-

ve riesgo de los pilotos, por la violencia de los vientos entonces reinantes. Y se trataba de un número escaso de aparatos, y la prueba tenía el carácter de un ensayo más que el de utilización de medios aceptados y adoptados definitivamente.

Pues ahora, por iniciativa de Le Matin, que ha comenzado desmontando cincuenta mil francos, los anhelos nacionales han cristalizado en una suscripción que, apenas comenzada, alcanza ya la suma de trescientos mil para dotar de aeroplanos á todo el Ejército. La prensa, los Municipios, las Escuelas, el Comercio, todas las fuerzas vivas colaboran en ello.

Serán centenares y centenares de libérlas gigantes capaces de seguir al enemigo, de descubrirlo, de sembrar en su campo el espanto y la muerte. Cada cuerpo de Ejército, cada división, cada regimiento tendrá los suyos. Un poeta del porvenir podrá cantar estas gestas futuras, explicando cómo de cada aeroplano roto en el fracaso de la caída, de cada heroico aviador muerto, han brotado nuevos aeroplanos y nuevos aviadores, como si para el prodigioso florecimiento hubiera sido preciso aquella trágica y prolongada siembra de vidas.

Y, en verdad, si un día Francia es señora y dominadora del aire, ¿quién podrá negar que lo ha merecido? El tributo á la muerte que parecen exigir todas las conquistas de la Ciencia, lo ha pagado con largueza. Hasta ver cruzar el horizonte, raudos y seguros, á los enormes pájaros de oro, cuántas angustias y zozobras, cuántas decepciones ocultas! Uno tras otro van cayendo los aviadores; apenas si los periódicos les dedican un comentario. Se habla de ellos como víctimas necesarias. Son más bien un estímulo que un motivo de cobardía. Y cuando el sol de las tardes de invierno, el buen sol aterido, friolero, limpia las brumas de París, y festonea de oro los tejados y las torres, sobre la ciudad, á lo largo del Sena, pasan y cruzan y tornan y vuelven los aeroplanos veloces. Con una satisfacción inconsciente, colectiva, con un orgullo involuntario, la muchedumbre los contempla sonriente. Un día vendrá, tal vez no lejano, en que aumetado, multiplicado el número, impongan su ley al mundo. Y ésta será la recompensa de los pueblos que miran hacia adelante y hacia arriba. ¿De qué podrán quejarse quienes se sentaron á la orilla del camino, y miraron pasar el tiempo, como las aguas de un río, sin aprovecharlo?

Hay quien, entre los extranjeros, se burla de este movimiento patriótico. Son los fabricantes de aeroplanos quienes lo promueven, aseguran. Pero, de todos modos, ¿no es admirable ver como la actividad de un pueblo se orienta por caminos nuevos, crea modalidades inauditas, adopta formas inesperadas? ¿Lamentaría ningún español patriota que los productores de máquinas agrícolas lograsen suscitar en todo nuestro país un movimiento de curiosidad científica, ó simplemente un anhelo de ganancias económicas entre los campesinos, lo bastante intenso para determinarles á comprar arados de vertedera? Todo el progreso es obra de este flujo y reflujo, de esta oleada de influencias que van del inventor al público y de éste á aquél. Y en ello se diferencian los países capacitados para contribuir al progreso, de los incapaces: en la credulidad respecto de las cosas de hallazgo y de invención recientes. Los pueblos incultos y también, los pueblos cansados, tienen una desconfianza que se disfraza de ironía. La suspicacia rural es una de sus formas. Pesimismo y desconfianza con cosas que se parecen mucho. Los pueblos que hacen entrar el porvenir, como factor importante, en todos sus cálculos, dan á la vida humana, individual y colectiva, una valoración más alta.

Sobre que este anhelo, esta voluntad de dominio, este propósito de asegurarse un papel principal cuando se trata de escribir, y aun antes de vivir, la historia, ¿no es el signo más evidente de la vitalidad de una raza? Esto es un imperialismo idealógico precursor de triunfos reales. Exige una disciplina mental severa; exige previsión económica; exige trabajo, y sacrificio, y dolor: lo que hace fuertes y grandes á las naciones.

Y, pensando en ello, el recuerdo de España nos trae á los labios una oleada de amargura. ¿Quién regala aeroplanos en Madrid? Un capitán de caballería, González Cano, anda anulando á D. Quijote, lleno de bravura y de fe, sobre un aparato prestado, que nadie, entre tanto rico como hay á zоста de la nación, ha tenido el rasgo de donarle. ¡Mal haya la raza de los Sanchos, compradores de bienes desamortizados, proveedores del Ejército, estratagemas del presupuesto nacional, enemigos de toda idealidad generosa

y aventurera! Ni siquiera la vanidad de la gloria tienen, cuando la bolsa anda por medio. Así andamos. Porque es bueno saber que la gloria, la posteridad, la patria, no son vanas quimeras explotables. Exigen un culto continuado, y no dejan de castigar el más pequeño olvido. Desgraciados de los pueblos que no cuentan en su haber, como valores reales, algunas ilusiones; ellas, en determinados momentos, actúan cual enormes fuerzas motoras é impulsoras. No tenerlas es condenarse á la inercia. A parte de la de no acostarse sin cenar—que es la triste ilusión de la mayor parte de los españoles, individualmente—¿podría decir el lector cuáles son las ilusiones, los ideales colectivos, de nuestra raza?

Juan de España

El crédito agrícola en el Congreso

(Colaboración de Prensa Asociada)

Estos días se discute en el Congreso un problema capitalísimo para las clases campesinas. Una Federación agraria, la Catalana-Baleara, ha ideado un Banco para llevar á la tierra el riego del capital. Con un lamento de angustia lo está pidiendo la Agricultura española hace más de medio siglo. La Federación Catalana cree que ahora lo tendrá. El Banco Nacional agrario pondría á disposición de los agricultores 150 millones de pesetas; los prestaría á un interés cuyo máximo sería el 5 por 100; por un ingenioso procedimiento de cuentas corrientes ese interés podría bajar al 3. Su base sería la asociación agraria cuya libertad absoluta respetaría, pero á la que por propia conveniencia estimularía poderosamente. Y todo depende de que los diputados lo tomen con un poco de interés, que consientan siquiera su discusión; que modifiquen el proyecto todo lo que el interés nacional requiera, pero que no lo desdénen ó le hagan obstrucción, y el Banco será un hecho y el problema terrible del crédito agrícola entrará en vías de solución.

Pocos momentos tan solemnes para la Agricultura española: la clase más numerosa de la nación sigue con ansiedad el debate y tiene puestas sus miradas en los representantes del país.

Pero los representantes del país bostezan ante esa gran ansiedad. El Presidente de las Cortes sólo consiente su discusión por dosis homeopáticas, como un relleno inútil y molesto. Tan pronto como la discusión comienza, los diputados huyen. El miércoles habló sobre el Banco el Vizconde de Eza; habló entre murmullos, y los diputados fueron desfilando quedando el salón de sesiones en bochornosa soledad. El viernes habló Zulueta, y pudo repetir casi el discurso histórico de Ochoa en las Constituyentes, cuando, en ocasión análoga, tuvo que comenzar así: Señores mesas, señores bancos... Momentos antes el salón estaba lleno.

¿Qué puede desacreditar más á unas Cortes? No es esto un argumento flagante de su inutilidad? ¿no es una prueba de que allí no están por los intereses de la nación sino por los suyos personales? ¿No es un indicio de que son una gran mentira, de que no representan al país?

Agricultores, pobres agricultores, no esperéis nada de Parlamentos así. Pero quizá sois vosotros los responsables. Acaso todo eso no es más que el castigo de vuestra indolencia y vuestra mansedumbre el día de las elecciones...

**

¿Qué dijo Zulueta? Zulueta es un diputado agrario, culto y tenaz; es el que ha llevado al Congreso la voz de la Federación Catalana-Baleara, y ayer tarde, en tono algo airado que contrasta con su habitual ecuanimidad, decía:

—Sobre este proyecto de ley van esparciendo sombras insidiosas fuertes entidades bancarias cuyos intereses se sienten amenazados. Que tengan la nobleza de quitarse la careta y venir á discutir aquí en plena luz lo que más conviene al país.

Y señalaba al Banco Hipotecario. ¿Cómo? ¿El Banco Hipotecario está en danza? Se le han concedido privilegios estupendos para servir principalmente á la Agricultura; no la ha servido de nada; y ahora quiere sacrificarla á su Caja? En la oposición que se hace al Banco Nacional Agrario ¿parece la mano del accionista empujando el cupón? ¿Será verdad esto?

El Doctor X

Curiosidades

El Czarevitch y el centinela

Este no es, como parece, el título de una fábula; es una historia de un niño.

El Czarevitch Alejo, que cuenta actualmente siete años, estaba encantado de ver cómo le rendían honores cada vez que pasaba por delante de los soldados; tan encantado, que no tardó en notarse que pasaba frecuentemente, sin necesidad, por cierta garita, á fin de darse esta pequeña satisfacción de amor propio, muy excusable á su edad.

Pero el caso llegó á oídos del padre, el cual, queriendo dar una lección de modestia á su hijo, ordenó que en lo sucesivo no se hicieran honores á su alteza imperial.

La indignación del príncipe no tuvo límites, cuando al día siguiente, por la mañana, su centinela favorito no hizo caso de su presencia. El niño preguntó al soldado la causa de semejante falta de disciplina.

—Es orden de S. M. el Czar—respondió el interpelado.

Eatonces el futuro Emperador volvió á ser el niño que no renuncia sin lucha á uno de sus placeres favoritos, y, después de unos instantes de reflexión, se acercó al soldado, diciendo:

—Haz el favor de rendirme honores sólo una vez. Te prometo que papá no sabrá nada.

La Mysopsiquia

(Cansancio de la vida)

Hace su mayor número de víctimas entre las clases privilegiadas. Una estadística concienzuda nos demuestra que algunos pobres se matan por desesperación y muchos ricos por aburrimiento.

Esa literatura póstuma que se almacena en los archivos del Juzgado, constituye, para el sociólogo, una mina inagotable. No se culpe á nadie de mi muerte. No puedo. No debo. No quiero vivir. Estos cuatro modos de comenzar la última carta bastan para clasificar cuatro especies distintas de suicidios. Un quinto sujeto escribió lo siguiente:

«Señor Juez: sólo yo soy responsable de mi muerte, y no es á V. S. á quien he de dar cuenta de mi determinación; con lo dicho basta para evitar inútiles averiguaciones.»

Los que atribuyen el suicidio á un estado de inconsciencia absoluta, lean atentamente el documento presteado y convendrán conmigo en que este caso es una excepción; ese hombre estaba bien seguro de su responsabilidad; sabía hacia dónde caminaba y llevó su previsión hasta el extremo de evitar inútiles averiguaciones.

Durante la decadencia del Imperio romano fueron numerosísimos los suicidios producidos por el *taedium vitae* (cansancio de la vida), y las mismas causas siguen produciendo en nuestras modernas ciudades los mismos efectos.

La mayor parte de estos aburridos de la vida son, desde un principio, niños mal educados, cuya voluntad no ha encontrado jamás el menor obstáculo en sus padres, en el preceptor, ni en sus sirvientes. En vez de amigos, han tenido parásitos, aduladores. El mágico poder de su dinero, prodigamente derrochado, lo atribuyeron á sus méritos personales.

Una vez arruinados se encuentran con que materialmente no pueden vivir; si miran hacia dentro, no ven nada; su inteligencia estaba vacía mucho antes de que lo estuviesen sus bolsillos.

La enfermedad en que me ocupo se disfraza algunas veces con el ropaje de la filosofía pesimista ó sensuista; el enfermo se considera superhombre y no encuentra entre sus semejantes á nadie que sea capaz de comprenderle. ¡Vale más morir!

Uno de estos seres incomprisos á quien invité á subir al tranvía, me contestó:

—Prefiero ir á pie; todo menos exponerme á tropezar con un sujeto que lleve corbata verde ó chaleco de color lila, y tenerlo que contemplar durante diez minutos, so pena de cerrar los ojos.

Los sensualistas dan á la crónica de sucesos tristes un buen contingente. Después de agotados los más recónditos secretos del maquillaje para disimular las arrugas, canas, calvicie y otros inevitables estragos del tiempo, caen furiosamente en un estado de abatimiento romántico, que les hace repetir aquello de: *Sono un cadavre che camina ancora*, y otra porción de frases del repertorio romántico-cursi.

Conoci á uno de estos naufragos de la vida que, á pesar de su mysopsiquia, se resignó á vivir. Era gran lite-

rato, estaba casi ciego. Yo tenía la caridad de ofrecerle como limosna algunos ratos de compañía, durante los cuales le distraía, con mi conversación, de sus tristezas.

Una tarde, á la hora gris, que es la hora misteriosa de las grandes é íntimas confidencias, me dijo:

«He vivido tan deprisa y con tal intensidad, que consumí en poco tiempo todas mis energías; enclavado en este sillón, asisto á mis funerales como el emperador Carlos V. en Yuste. Los primeros meses de enfermedad fueron horribles, tuve plena conciencia de mi responsabilidad y vi pasar ante mí toda mi vida. En momentos de desesperación sufrí delirios de febricitante, buscaba sensaciones nuevas capaces de hacer vibrar un momento mis agotados nervios y ascendía por mi árbol genealógico procurando encontrar entre mis antepasados al propio Judas, para participar de su eterno remordimiento.»

Incapaz, por mis cristianas convicciones, de pensar en el suicidio, exclamaba como Job en sus lamentaciones:

«Y que el que ha comenzado acabe conmigo; deje caer su mano, y corte mi vida!»

La evocación de los libros santos trajo también á mi memoria palabras de consuelo: las que pronunció el mismo Job, cuando dijo: *Pues no por las tinieblas que tengo sobre mí me doy por perdido; ni la densa niebla me ha tapado el rostro.* ¡Fué para mí una revelación divina! Comprendí que era posible ser feliz haciendo la felicidad de los otros, comencé á enjugar lágrimas ajenas, y, dando casi todo lo que me sobra á los que nada tienen, experimento gran consuelo; quiero vivir para seguir haciendo el bien.

Con un cariñoso apretón de manos me despedí del nuevo Job, que no habitaba lugar inmundo como el bíblico personaje, sino chalet confortable situado á orillas del Mediterráneo, y mientras caminaba paralelamente á la playa escuchando el canto de las olas, rememoré lo que se dice en uno de los libros indios:

«La bondad es un árbol bendito, plantado por Dios en el jardín de las humanas pasiones, entre las flores del bien y las flores del mal; á las primeras les presta el apoyo de su tronco, á las segundas las ahoga con la sombra de sus ramas.»

Juan López de Rego

Noticias á granel

¡Abajo el monumento!

El Ayuntamiento de Bruselas, con muy buen acuerdo, acaba de ordenar la retirada de un sencillo monumento que los anticlericales habían elevado al famoso fautor de la «semana trágica» en una plaza de Bruselas, y frente por frente al palacio real.

El corresponsal de *La Croix*, de París, en la capital belga, después de aplaudir esta medida de saneamiento moral, dice:

«Ciertamente que los más conspicuos anticlericales del Municipio de Bruselas no tienen de Ferrer sino concepto muy bajo pues ni siquiera se dignaron asistir á la inauguración del miserable monumento cuya demolición acaba de tener lugar.»

El presupuesto argentino

Buenos Aires.—Habiendo insistido el Senado en la adopción del presupuesto de 1911 en lugar del de 1912, será convocada la Cámara de los Diputados á este efecto. En sesión secreta se ha decidido aplicar medidas energéticas para obligar á los diputados á que asistan á la sesión del día 6 del corriente.

De China

Roma 3.—Dicen de Pekín, con fecha de hoy, que á las 4'45 de esta mañana la ciudad de Tientsin era presa de las llamas y que se hacían en ella disparos de arma de fuego.

Tientsin.—Los soldados se sublevaron anoche y acompañados de la muchedumbre saquearon y quemaron los almacenes y bancos de las calles más importantes de la ciudad, sembrando en ella el pánico.

Una parte de la policía permaneció fiel, pero fué impotente para reprimir los desórdenes.

La Casa de la Moneda ha sido también saqueada.

Se cree que ocurrirán nuevos desórdenes.

Tientsin.—Las pérdidas causadas por los incendios pasan de cien millones de francos.

Los establecimientos de las colonias extranjeras están guardados por 5.000 soldados internacionales.

Un sbito alemán ha sido asesinado en la población indígena.

Las personas muertas en los recientes motines pasan de un centenar.

La huelga inglesa

Londres.—En un mitin celebrado en Downays, País de Gales, los mineros huelguistas han acordado ayudar á la policía para mantener el orden.

El paro en las regiones mineras de Escocia es completo. Los obreros no sindicados han seguido el ejemplo de los asociados.

A consecuencia de la huelga de los mineros, 60.000 obreros se han visto precisados á cesar en el trabajo.

—Anunciase en Manchester el cierre de fábricas y talleres en gran número, si se prolongaba algunos días la huelga de las cuencas carboneras que surten de combustible á los establecimientos industriales de la primera ciudad fabril de Inglaterra.

Las compañías de ferrocarriles han despedido parte de su personal con motivo de la disminución del servicio y puestos, por la escasez del carbón.

Numerosos viajeros que habían pedido habitación en los hoteles de Londres, han dado contra orden por haber renunciado á su viaje en vista de las actuales circunstancias por que atraviesa la Gran Bretaña.

Salen de la capital y de los campamentos cercanos muchas tropas que se dirigen al Norte de Inglaterra, donde la huelga minera se encuentra en todo su vigor.

Háblase de la suspensión del tren de lujo de las diez de la mañana del servicio de comunicaciones rápidas Londres-París.

Igualmente será suprimido, si no se resuelve pronto el conflicto minero, el tren que sale de París á las ocho veinticinco con viajeros que se dirigen á Londres.

Tembor de tierra

Dicen de Valladolid que en el pueblo de Iscar se percibió un intenso temblor de tierra que causó algunos daños en varios edificios.

Este fenómeno sorprendió á varios obreros que estaban podando árboles y, aterrorizados, se arrojaron al suelo.

El temblor se ha sentido aunque con menos intensidad, en varios pueblos.

No se sabe que haya habido desgracias personales.

Una conversación

Un diario madrileño recoge una conversación entre un periodista y el señor Navarro-Revérte.

El primero le preguntó qué había de su viaje á Roma, y el segundo contestó:

—¡Ah! No me hable de eso; bien está San Pedro en su casa.

La citada publicación añade que, por lo visto, el señor Navarro-Revérte espera que se le nombre pronto ministro de Hacienda.

Moret no está satisfecho

Dice un periódico que circuló la noticia de que el señor Moret no está del todo satisfecho de la marcha económica del Gobierno, aunque, por no crear nuevas dificultades al Gobierno, acalla sus temores.

Creer posible los que esto afirman, que el citado personaje tendrá que declarar pronto que no se hace solidario de la política financiera del Gobierno.

«El Universo», y Besada

«El Universo» escribe: «En los círculos políticos aumentó anoche la agitación y la zozobra producidas por el discurso del ilustre hacendista don Augusto González Besada, cuya oración parlamentaria podrá servir en lo sucesivo de libro de consulta.»

Seguramente la disciplina ministerial evitó que muchos conspicuos de la mayoría felicitaran en público al eminente financiero, haciéndolo algunos particularmente, ya que la política les prohíbe manifestarse de otra manera.»

El «Chato de Cuqueta»

Valencia.—Ha llegado de Sueca el «Chato de Cuqueta», custodiado por la guardia civil.

En las estaciones había un gentío enorme.

Ha sido destinado á Piqueras, donde extinguirá su condena.

Los libros de Ferrer

Leemos en «La Gaceta de Cataluña»:

«Entre los bienes embargados á Ferrer por razón de la causa criminal que fué condenado, figuran los libros de la librería que tenía instalada en la calle de las Cortes, frente á la Universidad, en el mismo local que ahora ocupa la Editorial Barcelonesa.»

En estos libros, de que se servían los alumnos de las escuelas llamadas modernas y también ferreteristas y otras muchas laicas, se niega todo orden sobrenatural y social y se inculca en las inteligencias y en los corazones de los niños el odio á las instituciones que los representan y mantienen. En la «Correspondencia Escolar», de Carlos Malato, que servía de texto de lectura en dichas escuelas, se presenta, en efecto, á los sacerdotes como hombres

indignos que no merecen confianza; á la bandera de la Patria, como un trapo despreciable, y á los militares, como asesinos crueles, contra los que debían disparar sus propios soldados.

Pues bien; en virtud de la providencia en que, á pesar de los embargos rabados sobre los bienes de Ferrer, se ordena su devolución á los herederos, aquellos libros habrán de ser entregados á éstos, los que, en cumplimiento

de las disposiciones testamentarias, deben fomentarse con ellos y otros la enseñanza, según la mente de su causante.

¿No merece esta nueva invasión de ideas perniciosísimas un apremiante y vigoroso grito de alerta que despierte á los encargados de defender la sociedad y aun á todos los ciudadanos honrados?

de la suspensión de pagos, que es el día 15 del corriente mes, coincida con la firma de la totalidad de acreedores ya adheridos, esta comisión encargada de los trabajos preparatorios solicita encarecidamente á todos los que no lo hayan efectuado se sirvan suscribir su conformidad á la liquidación particular, pues, de no ser así, los señores acreedores mismos dificultarían el pago arriba indicado.

Información

Una comunicación

En vista de cierto suelto publicado por un colega, visitamos ayer al señor Arquitecto de provincia, quien nos manifestó que, efectivamente, había recibido del Sr. Presidente de la Excelentísima Diputación provincial una comunicación.

Dicha comunicación, que hemos tenido ocasión de ver, está redactada en términos muy corteses, y en ella se limita el señor Presidente de la Diputación á significar á dicho funcionario su disgusto por ciertas frases, que considera molestas para determinadas autoridades, del escrito que el señor Reynés, juntamente con otros funcionarios, dirigió al Excmo. Sr. Presidente de la Comisión mixta de las Reales Academias de la Historia y de Bellas Artes de San Fernando, con motivo del derribo de la Puerta de Santa Margarita.

El señor Reynés nos añadió que ha recibido siempre muchas atenciones del señor Presidente de la Diputación atenciones que nunca agradecerá bastante.

Todo lo demás que se expresa en el suelto aludido es ajeno por completo al contenido de la citada comunicación y son comentarios del periódico.

Luego visitamos, en su despacho, al Presidente de la Diputación, don Antonio Barceló, quien nos confirmó lo expuesto por el Arquitecto provincial y nos manifestó, además, que estaba muy satisfecho de los servicios que lleva prestados en la Diputación el señor Reynés y abriga la seguridad de que igual concepto merece á todos los demás señores Diputados.

Para las víctimas de Melilla

Donativos para la tómbola

Donativos recibidos en la Capitanía General para la tómbola:

Don Buenaventura Barceló, 1 tomo de Manuales Soler titulado «La Guinea Española», 1 idem idem «Antropometría», 1 idem idem «Ciencia Política», 1 idem idem «Física», 1 idem idem «Geología» y 1 idem idem «La ignorancia del Derecho».

Don Vicente Alzamora, 1 licorero de cristal en forma de barco, 1 pila de agua bendita de barro, 3 ceniceros de idem, 1 bibelot para flores, 1 cesta de bombonera de hoja de lata, 1 pañero de biscuit, 1 porta-retratos medallón, 2 cestas de paja para labor y 2 pequeños bustos de barro.

Los Ayudantes de Campo del Excelentísimo señor Capitán General, 1 juego para café ó té, de porcelana decorada.

Doña Concha Bestard de Maura, 1 caja de perfumería conteniendo una botellita de esencia, una pastilla de jabón y una caja de polvos.

Don Juan Frontera Estelrich y señora, 1 jarrón grande de barro cocido.

Doña Margarita Maura, Viuda de Ribot, 1 centro de cristal con pie de bronce y 1 artístico busto de mujer.

Don Juan Bestard Gá, 2 jarras para tocador.

Doña Francisca Maura de Bestard, 1 hermoso espejo de mano.

Los Condes de Rótova, 1 hermoso reloj para mesa con figura artística.

Doña Rita Botinas Folch de Bisquerria, 2 figuras de porcelana, 1 cabeza de barro, 1 cesta de metal, 3 saleros con tapadera de níquel y 12 abanicos.

Suscripción para los heridos

Suma anterior.	Pesetas
Señores Jefes, Oficiales y Tropa de la Guardia civil.	7.332'88
Don Miguel Costa Cifre.	178'60
Don Gaspar Alomar.	50'00
Señor Conde de España.	50'00
Ilmo. señor Obispo de Mallorca.	100'00
Suman.	7.811'48

El décimo 11.111 que se regaló en la fiesta del Velódromo no salió premiado.

El «Crédito Balear»

Memoria y balance

Hemos recibido un ejemplar de la Memoria lida en la Junta general ordinaria del «Crédito Balear», celebrada el día 3 de Marzo actual, bajo la presidencia del Sr. D. Juan Aguá.

De ella tomamos los siguientes párrafos:

«Al tener que daros cuenta de las operaciones del último ejercicio social en cumplimiento de un deber reglamentario, siempre grato á esta Junta de Gobierno, nos cabe la satisfacción de poder demostrar una vez más la buena marcha de los intereses que nos están encomendados, manteniéndose esta nuestra sociedad en la altura que tantas veces ha dejado satisfechas

vuestras aspiraciones. Lo pone de manifiesto el siguiente resumen:

	Pesetas
«Las operaciones han producido un beneficio de»	405.272'62
según demuestra el adjunto balance; de las cuales deduciendo	40.527'26

para cubrir atenciones reglamentarias, resulta un beneficio líquido de.

Y restando de éstas la contribución de Utilidades, que importa	364.745'36
	45.853'21

resultan repartibles cantidad que con el sobrante de 1910, que fué de

	318.892'15
	30.628'56

se eleva á

	349.520'71
--	------------

Si merecen vuestra aprobación las operaciones reseñadas, proponemos para la última suma la siguiente distribución:

Pesetas. 310.525'00 para dividendo activo de á 25 pesetas por acción, formando parte de ellas las 10 pesetas que venimos pagando á cuenta.

Pesetas. 4.052'72 para crear el Fondo de Estatutos, y

Pesetas. 34.942'99 para agregar á los beneficios del ejercicio en curso; resultando así repartida la misma suma de

Pesetas.	349.520'71
----------	------------

Debemos daros cuenta de haber cesado en el cargo de Vocal de esta Junta de Gobierno D. Manuel Salas y Sureda por renuncia voluntaria fundada en sus múltiples e ineludibles ocupaciones. Sintiendo la separación de tan apreciable compañero, esta misma Junta hizo constar en acta el disgusto que le produjera tal separación, y, en cumplimiento del artículo 37 de nuestros Estatutos, llenó provisionalmente la vacante con inmediato nombramiento á favor de D. Guillermo Borrás y Palmer. A vosotros os ca llenarla definitivamente.

Y cesando hoy en el mismo cargo por turno reglamentario los Vocales D. Raimundo Fortuny, D. Joaquín Orlandis, D. Pedro Antonio Servera, D. Francisco Socías y D. Francisco Blanes, tendréis que proceder á su reelección ó substitución.

De los empleados de estas oficinas sólo cabe consignar el perfecto cumplimiento de su deber.

DE LA PROVINCIA

MALLORCA

Lluchmayor, 4 de Marzo de 1912.

Ayer domingo, en la Iglesia de San Antonio Abad de Palma, contrajo matrimonio el profesor de la Escuela Graduada del Pósito don Antonio Saura con doña Magdalena Clar.

Bendijo la unión el Rdo. D. Tomás Monserrat, siendo testigos por parte del novio don Pedro F. Horrach Maestro Superior y Director de la mentada escuela, y por parte de la novia don Miguel Triay, del comercio.

Deseamos á los desposados toda suerte de felicidades en su nuevo estado.

—El estado de los campos es inmejorable. Los agricultores se muestran muy satisfechos.

—El almidón se paga en esta plaza á 107 pesetas el quintal, las almendras á 33 pesetas el hectolitro y el trigo á 17 pesetas la cuartera.

Corresponsal

El Banco de Mahón

El Juzgado de primera instancia de Mahón ha publicado un edicto citando á los acreedores de este Banco para la junta que ma de celebrarse el día 10 del actual, á las diez.

Por los acreedores de dicha entidad, reunidos en asamblea general, se acordó, por unanimidad, que, en consecuencia, proceder á la liquidación, conforme con lo propuesto hace algún tiempo por varios de aquéllos. Dicha liquidación será extrajudicial, habiendo aceptado los individuos que componen la Comisión correspondiente los cargos con carácter absolutamente gratuito, todo ello para procurar el resultado más provechoso en la operación.

La Comisión ha publicado el siguiente aviso:

«A los acreedores del Banco de Mahón.

Con el fin de que cuanto antes se pueda repartir el primer dividendo á cuenta de la liquidación, y siendo de suma conveniencia que el término

DEL MAR

Entradas.—Esta mañana han entrado en este puerto los vapores correo *Lulio* y *Rey Jaime I*, procedentes de Ibiza y Barcelona, respectivamente.

Salidas.—Ayer tarde, á las cinco, emprendió viaje para Valencia el vapor correo *Cataluña*.

Esta mañana, á las siete, ha salido para Cabrera el vapor correo *Ciudad de Palma*.

Despachados.—Esta noche, á las siete, saldrá para Mahón el vapor correo *Menorquín*.

A las diez emprenderán viaje para Ibiza y Barcelona los vapores correo *Mallorca* y *Rey Jaime I*.

Riña entre hermanos

En el Gobierno civil se recibió ayer una comunicación de la Benemérita del puesto de Alendia, dando cuenta de una riña sostenida entre dos hermanos vecinos de aquella ciudad, llamados Jaime y Mateo Vives.

El hecho ocurrió en el predio llamado «Son Fas», enclavado en aquel término municipal.

El primero resultó de la contienda con una fuerte contusión en la cabeza, habiéndole practicado la primera cura el médico titular de dicha población. La contusión fué calificada de leve.

Se ha dado conocimiento del hecho al Juzgado.

Ratero detenido

El cabo de la Guardia municipal señor Comas ha detenido á un sujeto llamado Miguel Bernat Sureda, de 27 años de edad y sin domicilio conocido.

El Bernat es natural de Artá y se ha confesado autor de haber sustraído dos conejos del predio «Son Net» y tres aves del huerto llamado «Ses Vetes», sito en la carretera de Lluchmayor.

Se trata de un pájaro de cuenta. El detenido, juntamente con el atestado correspondiente, ha sido puesto á disposición del Juzgado.

Espectáculo inmoral

Aplaudiendo al Sr. Gobernador

El señor Presidente del Centro de Defensa Social dirigió ayer al Presidente del Consejo de Ministros, al Ministro de la Gobernación, á los Diputados á Cortes por Mallorca señores Maura, Roselló y Valesuela y al Senador señor Marqués de la Cenia el siguiente telegrama:

«Centro Defensa Social aplaude conducta Gobernador respecto espectáculo altamente inmoral «Teatro Balear» y solicita mantenga disposiciones de dicha autoridad.—Presidente».

Además, la Junta Directiva del Centro de Defensa Social ha acordado enviar un oficio al señor Gobernador civil aplaudiendo su conducta en este asunto y poniéndose á su lado para la defensa de la moralidad.

Una comisión de la Junta que estará formada de cuatro miembros de la misma, pasará hoy al Gobierno civil para entregar el señor de la Serna el oficio de referencia.

Aplaudimos la conducta del Centro de Defensa Social, por ser siempre conveniente que los actos en defensa de la moral encuentren quienes los apoyen decididamente, para que obtengan eficaz resultado.

Sabemos que buen número de distinguidas señoras de esta capital están recogiendo firmas para elevar una instancia al Presidente del Consejo de Ministros aplaudiendo entusiasmadamente la resolución del Gobernador civil, señor de la Serna, al suspender el espectáculo en cuestión.

Lo de anoche

Las hermanas Vigné, multadas, por sus bailes y cuplés indecentes, por el señor Gobernador civil, asistieron anoche, á última hora, al Lírico.

Al salir de este teatro, algunos grupos rodearon el coche á que aquéllas subieron, aplaudiéndolas, y así las acompañaron hasta cerca del teatro Balear. En la calle de Campo Santo la policía les impidió el paso, y desle alí se dirigieron al Gobierno civil. Allí se dirigieron al Gobierno civil. Allí se dirigieron al Gobierno civil. Allí se dirigieron al Gobierno civil.

«Uñas capelinas, famosas por su desecado trabajo, pasadas en triunfo por unos grupos de personas mal avenidas con la disposición gubernativa que les priva del inmoral espectáculo. Ello se presta á tristes comentarios. Cuando una cupletista es convertida en ídolo... Con razón puede decirse de una multitud, parafraseando un conocido refrán: Dime lo que aplaude...»

Monumento

á D. Jaime I

Anoche, á las siete, se reunieron en el Ayuntamiento los miembros de la Comisión de Fomento, encargada de los trabajos para levantar un monumento al Rey D. Jaime el Conquistador.

La reunión, á la que asistieron también los concejales señores Dezcallar y Suau, estuvo presidida por el señor Alcalde.

Se tomaron los siguientes acuerdos: 1.º Abrir la suscripción popular acordada por el Ayuntamiento, encabezándola esta Corporación con 15.000 pesetas y con 25 cada uno de los asistentes.

2.º Pedir al señor Ministro de la Guerra que ceda el bronce necesario para la fundición.

3.º Suplicar á S. M. el Rey que la Familia Real contribuya á la suscripción.

4.º Invitar al mismo objeto á los representantes en Cortes, Corporaciones, Entidades y Autoridades de la Capital y á los Ayuntamientos y Párrocos de la Isla.

5.º Participar á todos los dueños de establecimientos comerciales e industriales que el Ayuntamiento agradezca abran suscripciones para recaudar fondos, y al efecto se les facilitará unos cartelones de anuncio.

El claustro de

San Francisco

Ayer recibimos un B. L. M. del señor Alcalde replicándonos que reprobáramos en estas columnas «el contenido íntegro» de las palabras pronunciadas por el Concejal don José Tous y Ferrer en la sesión celebrada por el Ayuntamiento el día 26 de Febrero último. Acompañaba al B. L. M. el siguiente párrafo del acta de dicha sesión:

«En la sesión del día 26 de Febrero último, el señor Tous expuso que á su entender es verdaderamente lamentable el estado en que se encuentra el claustro de San Francisco cuya preciosa joya arquitectónica está convertida en un verdadero criadero de hortalizas, además de estar algunos de sus hermosos arcos en muy mal estado, por lo que ruega al Ayuntamiento tome las medidas que estime necesarias ó convenientes de acuerdo con la Comisión de Monumentos para conseguir el abandono en que se halla dicho claustro. Si la Comisión de Monumentos no cuenta con medios para reparar dicha joya, el Ayuntamiento debe invertir lo que sea necesario para su conservación.»

Con perdón del señor Alcalde, lo que gustosamente acabamos de copiar es el contenido íntegro del párrafo, no de las palabras del señor Tous; pues hasta hoy no sabemos que se tomen taquígraficamente los discursos de los señores Concejales.

Conste; ya que tanto empeño se tiene en rectificar á los señores Vocales dimisionarios de la Comisión de Monumentos.

Más que en rectificarlos ahora, se debió pensar antes en lo que se iba á decir. El Claustro de San Francisco es, como Monumento Nacional, propiedad del Estado; de él está encargada, por delegación del Gobierno, dicha Comisión; y el Ayuntamiento nada tiene que ver en aquella joya arquitectónica.

Si á un señor Concejal se le ocurria algo que observar, no era á la Corporación municipal, sino á la Presidencia de la Comisión, adonde había de dirigirse; y hacer intervenir al Ayuntamiento en asunto que no es de su incumbencia era ó un error de táctica ó una inoportunidad manifiesta.

Sociedades y Corporaciones

Sociedad de Alumbrado por Gas

Queda abierto el p.g. del dividendo activo acordado por la Junta General celebrada el día de hoy, todos los días laborales á partir del 21, hasta el día 6 de Marzo próximo, desde las nueve á las trece y después de esta fecha solamente los viernes.

Los señores accionistas que no hayan de cobrar en nombre propio, deberán entregar la debida autorización.

Palma 17 de Febrero 1912.—El Director, Luis Pascual.

Credito Balear

El complemento del dividendo de beneficios de 1911 acordado por la Junta General de accionistas en sesión del día 3 del mes actual, se ha á efecto en estas oficinas todos los martes, miércoles y viernes no festivos, principiando el próximo viernes. Palma 5 de Marzo de 1912.—Por el C.édito Balear.—E. Vocal de turno, Juan Aguiló.

PEPITA DE ALGARROBA

(GARROVINS)

Se compra mucha á buen precio, Sagrera, 15 Pa.ma.

Sociedad Cooperativa de Ganaderos

Leche pura garantida

Puntos de venta: Administración Central y Dirección Feliú, núm. 13.

Sucursales: Unión, 31; Conquistador, 28; Santa Eulalia, núm. 19; San Nicolás, 44; Apuntadores, 36; Sol, 33; Anibal, 19; (Santa Catalina).

Grandes Almacenes S. JOSÉ

ULTIMOS DIAS DE BARATURA

TELAS BLANCAS—GÉNEROS NEGROS

MERCERÍA—CHALES—MANTILLAS—ADORNOS

SASTRERÍA CAMISERÍA

PRECIO FIJO

Boletín religioso

MAÑANA

Santos.—Santo Tomás de Aquino, doctor.

Cuarenta Horas.—Concluyen en San Miguel en honor del Sagrado Corazón de Jesús, por un difunto: Exposición á las seis, á las diez Tercia, Misa mayor y Vísperas, por la tarde, á las cinco y media, los actos de coro, procesión, Te-Deum y reserva de S. D. M.

En el Oratorio de las Hermanas Celadoras del Culto Eucarístico, primer jueves, á las siete y media, Misa de Comunión general y Exposición del Santísimo, que será velado todo el día por las Religiosas y señoras asociadas.

Al anochechar, Rosario, meditación, plática y reserva de S. D. M.

Visita.—A Nuestra Señora del Divino Amor en San Felipe Neri.

Sueltos y noticias

Prohibición de las rifas.—Por el Ministro de la Gobernación se ha dictado una Real orden comunicando á todos los gobernadores civiles que se ha resuelto prohibir en absoluto las rifas y ventas que se hacían en las ferias por medio del sorteo de objetos mediante la expedición de cartones ó número en tirillas de cinco ó de diez.

El Ministro de la Gobernación ha ordenado la más eficaz persecución de las rifas prohibidas.

Sesión.—Esta tarde á las seis y media, el Colegio Médico-Farmacéutico de esta ciudad celebrará sesión científica, disertando en ella el socio don Jaime Comas sobre este tema: «Anafilaxia.»

Infrazones.—La guardia civil de los puestos de campos y Selva ha denunciado á varios sujetos por infracción de diversas órdenes gubernativas.

Nombramiento.—Don Rafael Vich ha sido nombrado auxiliar temporero de las oficinas de Estadística de esta provincia.

Citación.—Por el Juzgado del Batallón Cazadores de Ibiza se llama á los reclutas Luis Prats Guasch, José Serra Torres, Juan Torres Riera, Antonio Ramón Ribas, Salvador Tur Roig, Antonio Modesto Manuel, José Torres Mari, Agustín Marí Tur, Vicente Boned Boned, Antonio Juan Ferrer, Antonio Juan Clapés, José Ferrer Juan, Antonio Ferrer Juan, José Noguera Boned y José Ferrer Juan.

Convocatoria.—La Junta Directiva saliente de esta Cámara de Comercio, cumplimentando lo acordado en sesión celebrada el día 1.º del actual, convoca á los Socios de dicha corporación para la Asamblea que ha de celebrarse el domingo próximo, día 10 del corriente, á las doce, en el local de la Sociedad.

Destino.—D. Rafael Moreno Castañeda, Coronel Jefe de Estado Mayor de esta Capitanía general, ha sido destinado á excedente en la segunda región.

Mejor que el aceite de hígado de bacalao y sus emulsiones es el Scrobol. Tiene de más la ventaja de ser tolerada por los estómagos más delicados.

Empéase las mejores aguas minerales

alcatinas embotelladas: Vichy-Hopital (domingo), Vichy-Célestins (miércoles), Vichy-Gande-Grille (hígado) Son insustituibles.

El TE CHANBARU

es el remedio de mayor renombre en Francia, desde 50 años, contra el estreñimiento, el empacho gástrico, la bilis y la acritud de la sangre.

Bursátiles

BOLSA DE MADRID

Cambios del 5

Interior: centado. 84'5
5 p.º Amortizable. 101'95
Amortizable nuevo. 92'95
Banco de España. 449'00
Compañía Tabacalera. 281'00
Franco. 77'5
Libras. 27'19
Exterior. 95'55

Barcelona: 5
Interior. 84'90
Notas. 96'15
Alicantes. 94'45

Los abonos y la producción olivarera

Un ensayo interesantísimo

La producción olivarera española está llamada á tomar un extraordinario desarrollo el día en que se generalice el empleo de los abonos minerales en las plantaciones de olivo, hoy limitado á pequeños ensayos por parte de muy contados agricultores. A título de ejemplo para demostrar la eficacia indiscutible de dichos fertilizantes, daremos cuenta de un notable experimento hecho por el distinguido agricultor alcaideño don Emilio Albiach. Este señor abonó parte de un olivar, situado en terreno arcilloso-calizo, con superfosfato de cal, sulfato potásico, sulfato amónico y nitrato sódico, dejando otra parte sin abonar. Hecha la recolección y pesadas las cosechas de una y otra parcela, se obtuvieron los resultados que siguen:

Producción de aceite por hectárea

Parcela abnada. 2.564 litros
Idem sin abono. 1.011 »

Aumento debido al abono. 1.548 »

Se ve que los abonos produjeron un aumento de cosecha de más de ciento cincuenta por ciento, cifra que no precisa comentarios.

Ahora bien; para que los fertilizantes minerales surtan plena eficacia, es necesario recurrir á fórmulas completas, sin prescindir de ninguna de las tres sustancias fundamentales (potasa, ácido fosfórico y nitrógeno), pues en otro caso el éxito será problemático. Así por ejemplo, en el ensayo antes citado, D. Emilio Albiach dejó una tercera parcela sin potasa y únicamente la abono con superfosfato, sulfato de amoníaco y nitrato de sosa; pues bien, la cosecha bajó, por el solo hecho de suprimir el sulfato potásico, de los 2.564 litros á 1.603 litros por hectárea.

La siguiente fórmula da buenos resultados:

Por olivo

Su-erfo-fato de cal. 1 á 2 1/2 kilos
Sulfato de potasa ó cloruro. 1/2 á 1 »
Sulfato de amoníaco. 1 á 1 1/2 »

Según la edad del árbol se aplicarán las dosis máximas, media ó mínimas. Si en vez de abonar con olivo pendiente, se quiere fertilizar á maná toda la superficie de tierra ocupada por la plantación, pueden emplearse:

Por hectárea

Superfosfato de cal. 150 á 250 kgs.
Sulfato de potasa ó cloruro. 80 á 125 »
Sulfato de amoníaco. 125 á 150 »

Dichas materias, una vez mezcladas,

Conferencias telegráficas

SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA

Desde Madrid Las Cortes

Madrid, 6 (1'00)

CONGRESO

Bajo la presidencia del Conde de Romanones, ábrese la sesión á las 3'54.

La Cámara hállase desanimada.

El señor Maciá continúa la interpe- lación sobre política naval.

Pronuncia un extenso discurso.

Dice que es exiguo el presupuesto de Marina para desarrollar el plan que se propone el Ministro del ramo, se- ñor Pidal.

Propone que, en vez de realizarse el plan de construcción de grandes bu- ques de combate, se construyan treinta sumergibles y cien torpederos, que serían suficientes para defender las costas, y hasta podrían bloquear á Gibraltar, en caso necesario.

El Ministro de Marina, señor Pidal, contesta á la interpección del señor Maciá.

Dice que los barcos pequeños, cuya construcción propone el señor Maciá, no son sino auxiliares de los grandes acorazados; sin éstos, no resulta efectiva ninguna acción naval.

El diputado republicano por Me- norca, señor Llanós, interviene en el debate para contestar á ciertas alu- siones.

Después rectifican todos los orado- res, y se da por terminada la interpe- lación.

El diputado de la minoría carlista D. Dalmacio Iglesias solicita que se mejore el sueldo de los peatones de correos, que se conceda plaza á todos los telegrafistas aprobados, y que se autorice á la Benemérita para usar el traje de rayadillo, en verano.

El Ministro de la Gobernación, se- ñor Barroso, ofrece atender el ruego del Sr. Iglesias.

Éntrase en la orden del día.

Apruébanse algunos dictámenes, desprovistos de interés general.

Y se levanta la sesión.

SENADO

A las 3'45 de la tarde ha quedado abierta la sesión, bajo la presidencia del Sr. Montero Ríos.

En el banco azul se sientan los se- ñores Canalejas y Gasset.

En la Cámara se nota una gran con- currencia.

El Obispo de Jaca anunció una in- terpección al Ministro de la Guerra, acerca de algunos extremos del servi- cio militar obligatorio, refiriéndose es- pecialmente á los ordenados *in sacris*.

Pide también que se concedan de- rechos pasivos á las familias de los re- gistradores de la propiedad.

El jefe del Gobierno ofrece estu- diar este último asunto.

Éntrase en la orden del día.

El señor Allendesalazar apoya una proposición incidental de las minorías acerca del plan aprobado de carre- teras.

Ataca al señor Gasset por haber re- tirado del Senado dicho plan sin tener autorización de la Cámara para ha- cerlo. Dice que esto evidencia la inco-

rección del Ministro de Fomento. Afi- rma que han sido sustituidos algunos documentos que se hallaban sometidos á la fiscalización del Senado.

Rechaza los cargos que le ha diri- gido el señor Gasset respecto del fer- rocarril de Puertollano, afirmando que el expediente sobre dicho asunto se solucionó legalmente.

Pide que se traiga á la Cámara dicho expediente, añadiéndole lo que consta en el *Diario de Sesiones*.

Considera un subterfugio mezclar este asunto con el que se debate, para huir la responsabilidad del mismo.

El Ministro de Fomento, señor Gasset, contesta al señor Allendesal- zar, y niega que modificara el plan de carreteras últimamente aprobado.

Afirma que sólo se rectificaron errores cometidos por los copistas.

Interviene en el debate el Jefe del Gobierno, señor Canalejas, afirmando que si la retirada del plan de carreteras aprobado, hubiera sido un atentado á las prerrogativas de las Cámaras, los Presidentes de las mismas no hubie- ran consentido tal cosa.

Muéstrase conforme con el espíri- tu de la enmienda.

El señor Allendesalazar la retira. Y se levanta la sesión.

La guerra en Melilla

Madrid, 5 (16'00)

Los propósitos de la harca enemiga Melilla.—Hasta ahora no se ha con- firmado la noticia atribuyendo á la harca enemiga el propósito de atacarnos.

Paseo militar

Melilla.—Varias columnas han efectuado un paseo militar.

Recorrieron todo el territorio situa- do junto á la orilla del Kert.

Durante el paseo las fuerzas expedi- cionarias no vieron ni un solo moro rebelde.

Las tropas regresaron á sus respec- tivas posiciones sin novedad.

Hogueras

Melilla.—A última hora se han vis- to grandes hogueras sobre el Monte Maura.

La niña prisionera.—Mejoría.—Los moros la respetan y la tratan bien. —Los cableños quieren vestirla de mora.

Melilla.—Las autoridades militares de esta plaza han recibido una carta de la niña que fué hecha prisionera por los rifeños.

En ella manifiesta que se encuentra muy mejorada de las heridas que pre- senta.

Añade que, hasta ahora, ha sido respetada por los moros, quienes la tratan bien.

Después pide que se le envíen ro- pas y calzado, pues se niega á vestirse de mora, como desean que haga sus guardianas.

La infeliz niña termina su carta ro- gando se activen las negociaciones para conseguir su rescate.

Política

Madrid, 5 (16'00)

Lo de las carreteras.—Cambio de impresiones.—Armiñán quería di- mitir.—Disculpándole.—Pala- bras de Gasset

Anoche, terminada la sesión del

Congreso, los Ministros, con el señor Canalejas y el Sr. Conde de Romanones, cambiaron impresiones sobre la jornada parlamentaria.

Se ocuparon en el debate sobre las carreteras, iniciado en la Cámara po- pular por el Sr. Sánchez Guerra.

Mientras estaban reunidos se pre- sentó el Director general de Obras pú- blicas, Sr. Armiñán, contra quien ha- bía formulado graves cargos el señor Sánchez Guerra.

El Sr. Armiñán puso el cargo que desempeña á disposición de sus je- fes.

Los Sres. Canalejas y Gasset le di- suadieron de su propósito.

El Ministro de Fomento le añadió: «Como siga el navajazo de los conser- vadores, responderemos con la medida necesaria á la actitud que adopten».

Más sobre las carreteras.—Diálogo entre Azcárate y Moret

Al salir anoche del Congreso, des- pués de la sesión, se encontraron los Sres. Azcárate y Moret, deteniéndose y hablando sobre el debate político.

El Sr. Moret le dijo: Pero D. Gu- mersindo, ¿cómo es que siempre cae usted del lado del Sr. Maura?

El Sr. Azcárate le replicó: He caído del lado del Parlamento. Esto es muy grave.

El Sr. Moret, entonces, le añadió: Lo que hay es mucha pasión política, pues la gravedad del asunto cabe en una cáscara de nuez.

En el Congreso

El presidente del Congreso, Sr. Con- de de Romanones, ha sido interrogado por los periodistas.

Nos ha manifestado que esta tarde continuará, en la Cámara popular, la interpección del Sr. Maciá.

También nos ha dicho que conti- nuará el debate económico.

Consejo de Ministros

Si las sesiones de las Cortes termi- nan á hora hábil, esta noche se ce- lebrará Consejo de Ministros.

La reunión tendrá lugar en el Mi- nisterio de la Gobernación.

Los suplicatorios

Se asegura que el criterio que pre- valece en la Comisión de suplicatorios del Congreso es el de proponer que la concesión de los suplicatorios, cuando se trate de injurias, sólo se otorgue á instancia de parte.

Una proposición del Obispo de Jaca

Las secciones del Senado han auto- rizado la lectura de una proposición del Obispo de Jaca sobre la ilegibili- dad de los Canónigos

En breve apoyará la proposición el Prelado de Jaca.

Supónese que la Cámara la admi- tirá.

La extinción de la langosta

El Ministro de Fomento, Sr. Gasset, ha dirigido una circular á los Gober- nadores civiles referente á la organi- zación de una enérgica campaña para la extinción de la langosta.

Madrid, 6 (1'00)

Después de la sesión del Senado.— Habla Canalejas

Terminada la sesión del Senado, el Ministro de Fomento, Sr. Gasset, se marchó apresuradamente.

Los demás Ministros permanecieron en su despacho durante media hora.

A la salida, los periodistas pregun-

tamos al jefe del Gobierno, Sr. Cana- lejas, si habían ó no los Ministros ce- lebrado Consejo.

El Sr. Canalejas nos contestó que no, «pues sólo—nos añadió—hemos cambiado impresiones sobre los asun- tos parlamentarios».

También nos dijo que el anunciado Consejo se celebraría mañana por la mañana, á las once, en el Ministerio de la Gobernación.

Los periodistas le preguntamos des- pués: ¿Qué ha sucedido?

El Sr. Canalejas: Nada.

Los periodistas: Pues dicen que dimitirá el señor Gasset.

El señor Canalejas: Vdes. son muy bromistas.

Nuevo partido republicano guber- namental

Por la noche se ha reunido en asamblea el partido de la Unión repu- blicana, acordando la creación de un nuevo partido republicano guberna- mental, que acaudillará el Diputado D. Melquíades Álvarez.

Sobre la supuesta dimisión del Mi- nistro de Fomento

Al Congreso llegó ayer tarde la no- ticia de que el Ministro de Fomento estaba dispuesto á dimitir.

El Conde de Romanones, al ser in- terrogado sobre este asunto, lo des- mintió, añadiendo que el señor Allen- desalazar había estado muy duro con el señor Gasset, pero que éste no presentará la dimisión.

Firma regia

Madrid, 5 (16'00)

De Hacienda

El Ministro de Hacienda, señor Rodríguez, ha estado esta mañana en Palacio.

Allí ha sido recibido por S. M. el Rey, quien ha firmado una disposi- ción aprobando el Reglamento orgá- nico del Tribunal contencioso-administrativo.

De Gobernación

El Ministro de la Gobernación, se- ñor Barroso, ha despachado también con el Rey, sometiendo á su regia sanción un decreto concediendo el título de Excoelencia al Ayuntamiento de Madrid.

También ha firmado el Monarca una disposición ascendiendo á Jefe de Centro del cuerpo de Telégrafos á don Ricardo Mulnes.

Manifestaciones de Canalejas

Madrid, 5 (16'00)

El asunto de las carreteras.—Con- secuencias de la huelga inglesa.— Próxima reunión.—Anormalidad entre los mineros de Asturias.— Tranquilidad en Melilla.—La conducta del coronel Fer- nández Silvestre.—La Comisión mixta fran- co-española

El jefe del Gobierno, señor Cana- lejas, ha recibido esta tarde, como de ordinario, á los periodistas.

Le interrogamos sobre los asuntos de actualidad, tratando, en primer lugar, del referente á las carreteras.

Nos ha dicho que confía en que este asunto terminará hoy en el Senado, esperando que no traerá complica- ciones.

Pasamos después á ocuparnos en otros asuntos, diciéndonos el señor Canalejas:

«En vista de que la huelga de mi- neros, declarada en Inglaterra, se va prolongando más del tiempo que en un principio se creía, impidiendo que vengan barcos á recoger los frutos preparados para la exportación, en breve se celebrará en Madrid una Jun- ta de Sociedades mineras, y de ferro- carriles y con el fin de estudiar, entre otros asuntos, la manera de evitar una posible paralización de la exporta- ción».

El señor Canalejas nos ha indicado también que se observa una ligera anomalía entre los mineros de As- turias. Sin embargo, nos ha añadido que el Gobierno carece de noticias oficiales sobre este asunto.

El Gobierno ha recibido un telegra- ma del Capitán general de Melilla, señor Aldave, participando que en aquella plaza reina completa tran- quilidad.

El señor Canalejas ha justificado la conducta del coronel señor Fernández Silvestre, jefe de las tropas españolas destacadas en Alcazar, al oponerse á que signiera el tenido de la línea te- legráfica entre Tánger y Rabat.

«El asunto—nos ha añadido,—que se discutirá con Francia, carece de importancia».

«La Comisión mixta franco-español- a, encargada de tratar de la deuda marroquí, se reunirán desde hoy, dia- riamente, al objeto de terminar pronto su cometido».

El Banco de España

Madrid, 6 (1'00)

Junta preparatoria.—Balance

El Banco de España ha celebrado junta preparatoria de la de accio- nistas.

En ella se dió lectura á la Memoria. Durante el año anterior el Banco ha tenido una ganancia de 61 millo- nes, de los cuales, deducidos 21 para gastos generales, quedan 40 millones como ganancia líquida.

Al pago de dividendos son destina- dos 28.500.000 pesetas.

Noticias varias

Madrid, 5 (16'00)

Huelgas mineras

Santander.—Se han declarado en huelga los obreros de las minas. de la Compañía inglesa del Astillero.

Los huelguistas pretenden que se declare cesante el encargado del tra- bajo.

En Castrourdiales también están holgando unos ochenta operarios de las minas de Sestares.

Ha motivado esta huelga el que hayan sido despedidos dos compañe- ros que trabajaban en la misma mina.

Los obreros huelguistas ejercen coacción para que los demás obreros abandonen el trabajo.

Por esta causa se han practicado algunas detenciones.

Una causa contra Emiliano Iglesias. —El Juzgado se inhibe á favor del Supremo

Barcelona.—El Juzgado del distri- to del Hospital se ha inhibido á favor del Tribunal Supremo en la causa que se sigue contra el diputado lerrou- xista don Emiliano Iglesias por un artículo inserto en el periódico radical *El Progreso*.

Prensa Asociada.

Desde Barcelona

Notas catalanas

Barcelona, 6 (3'00)

Lo de la niña secuestrada

Un redactor del periódico «El Noticiero Universal» visitó en la cár- cel á la Enriqueta Marín, secuestra- dora de la niña Teresita Guitard.

La Enriqueta, al notar que su vi- sitante era periodista, se negó á con- testarle.

El Juzgado practicó un reconoci- miento en una noria á la que según de- claración de una mujer, se vió que se acercaba la secuestradora con un en- volorio manchado en sangre.

Esta diligencia judicial no dió re- sultado alguno.

La huelga de curtidores

La huelga de curtidores va au- mentando.

El número de huelguistas asciende á 500.

El «Chato de Caqueta»

Con dirección al penal de Figueras pasó el tristemente célebre «Chato de Caqueta».

Cambó y su asistencia al Congreso

El señor Cambó, recién elegido Di- putado á Cortes por el distrito de Castellterol, ha declarado que asisti- rá á las sesiones del Congreso tan pronto como se entable el debate so- bre la situación económica.

Notas extranjeras

Barcelona, 6 (3'00)

LA HUELGA DE INGLATERRA

Trenes que se retiran de la circula- ción

Londres.—Por falta de combustible han sido retirados de la circulación unos 2.500 trenes.

La huelga va agravándose conside- rablemente.

Los que huelgan forzosamente

Londres.—Á causa de la huelga de mineros, muchas fabricas y talleres están en huelga.

El número de obreros que huelgan forzosamente pasa de 270.000.

Amenazando con la huelga

Londres.—Los operarios de trans- portes de Liverpool han acorda- do ir á la huelga general en el caso de que el Gobierno mande proteger las minas y los trenes.

OTRAS NOTICIAS

La guerra italo-turca

París.—Los diarios de esta capital se ocupan en la guerra italo-turca que se sostiene en la Tripolitania.

Dicen los periódicos que cinco grandes Potencias trabajan activamen- te para conseguir la paz entre ambos países.

Tempestades en Francia

París.—Se reciben noticias de dife- rentes poblaciones dando cuenta de haberse desencadenado una furiosa tem- pestad de agua y viento.

La tempestad ocasionó grandes pérdidas.

De Viena.—El Emperador de Alema- nia

Viena.—El día 23 del actual mes de Marzo llegará á esta capital S. M. el Emperador Guillermo II de Alema- nia.

En la noche del mismo día aban- donará nuevamente esta capital, diri- giéndose á Venecia.

De Pekín.—Un Pretendiente.

Pekín.—El Marqués de Chi-Cheng —Yu pretende ser Emperador de Nan- kín.

Bombardeo

Pekín.—Un crucero italiano bom- bardea Dubah.

Corresponsal

Biblioteca de CORREO DE MALLORCA 33

PACO GÓNGORA

NOVELA POR

D. JUAN F. MUÑOZ PABÓN

PRESEBITERO

(Con licencia de la Autoridad eclesiástica)

(Continuación)

frágil y que es menester tenerlo muy oculto, para que no se nos quiebre con el soplo de las mundanas alabanzas y se nos derramen las virtudes tan costosas de suyo, y tan por la divina misericor...

—¡Bueno! ¡el refresco!

—¡Ay sí, señor! señorito: ya lo tien aquí su merce en un instantel! ¿De na- ranja, ó lo voy á su merce por una gasosa á la «Cooperativa» y la meto en el pozo como el otro día, que se puso tan fres- quito, y dijo su merce que estaba mu- rica; lo cual que yo no sé cómo le gusta eso á la gente, porque una vez que yo la probé ¡probarla nada más!, me escocía ó me picaba la lengua y se le subía á una una cosa á las narices... ¡á mí no me gusta- ba aquello, la verdad! Pero en fin: lo que dice el refrán: lo que no has de comer, déjalo cocer, y cada uno hace de su

capa un sayo. Al Padre Cura se lo he di- cho yo...

—Bueno: vaya usted por la gasosa, y no me la traiga usted hasta que yo le avise.

—Eso es: cuando esté fresquita; por- que si la va á tomar su merce para refrescarse, y va estar echa una leña...

—Sí; y cierre usted ya para allá, que voy á desnudarme.

—Bueno: Y su merce perdone, señorito don Francisco: ¿se la traigo de limón como el otro día, ó la quiere su merce de naranja, que también las hay, porque en esa Cooperativa...

—¡De limón! y déjeme usted ya con cien mil carretadas de demonios.

Y seña Jerónima, corrida y avergonzada, cerró la puerta por la parte de afuera, con gran contentamiento de su pulido hué- sed, que anudó de la siguiente manera su interrumpido soliloquio:

—En fin: sea lo que sea, hay que estar prevenido y tener hecho el plan de cam- paña... ¿Quién sabe si después de todo será más el ruido que las nueces? Veamos primero su actitud. ¡Atemos cabos; pasé- monos de listo y estudiemos, compadre, estudiemos: que más estudia un necesita- do, que cien abogados... Lo mejor, lo me- jor, lo mejor sería...

Y se llevó toda la tarde y toda aquella noche concibiendo y madurando planes; pero todos tenían más contras que un órgano, é iban siendo desechados, no bien iban siendo concebidos.

Allá á las altas horas de la madrugada se enamoró de uno que sería el más efica- ez. Que era por demás atrevido, ¡lo sabía él. Que tenía sus puntas y ribetes de in- fame, tampoco se le ocultaba; pero él no había parado nunca mientes en pelillos, y era hombre que no se ahogaba en poca agua.

Así fué que con las claras del día se echó fuera de la cama y se vistió la ropa del trabajo. Recogió una de esas libretas que usan los artistas para tomar apuntes y un quitasol con patina, como él decía, porque estaba asaz traído por el uso; me- dida un pliego de papel en blanco dentro de un sobre; escribió en éste «Señor Pre- sidente del Círculo de Labradores, Sevi- lla», le pegó un sello de quince céntimos; se lo guardó en el bolsillo derecho de la blusa, y, saliendo de la casa, se entró en la taberna de la esquina donde compró una botella de aguardiente y una copa, que se guardó asimismo en el bolsillo opuesto al en que había metido el simu- lacro de carta.

Con estos pertrechos, echó á andar ca- rretera arriba, camino de la estación fe- rroviaria, y, junto á un hermoso grupo de álamos blancos, á cuyos pies corría el mísero raudal de desmedrada fuente, se sentó en un vallado, sacó la libreta, asfó con el cortaplumas la punta del lápiz, y se puso á hacer un estudio de los torci- dos troncos que, heridos por los primeros rayos del sol naciente, parecían de raso blanco con nudos y berrugas de torci- pelo verde obscuro, si es que el terciopelo y el raso pueden servir de punto de comparación para los primeros que produce el telar siempre en movimiento de la naturaleza.

La botella de aguardiente embarazaba el brazo al pintor, y le pesaba en el bolsi- llo. La sacó, pues; la puso junto á una pita de las mil que orlaban el vallado, y siguió dibujando, pero mirando más hacia el camino del pueblo, que á los mis- mos álamos blancos, cuyas líneas y belle- zas hacia por trasladar á la cartulina de la libreta de apuntes.

Cerca de tres cuartos de hora llevaría de estudio, cuando vió venir á un hombre carretera adelante desde el pueblo hacia la estación; se persuadió de si era el que él deseaba, y prosiguió pintando.

Á los pocos minutos, el peatón, que pasaba por delante de él, se hurgaba con el dedo gordo de la mano derecha el ala del acuchado sombrero valverdeño, y le daba los buenos días con esa franca cor- dialidad con que saludan los pobres en los caminos.

—¡Hola, amigo!—le respondió Paco Góngora, que astatamente absorbo en su apunte parecía como que no se había dado cuenta de la llegada:—¿á dónde se va por ahí?

BOCA SANA-DIENTES BLANCOS



Se tienen siempre usando los **DENTIFRICOS HIGEA**

Frasco de elixir para 60 usos 1'25 PTAS. Frasco para 120 usos 2'50 PTAS.

Caja de Polvos dentifricos 1 PTAS. Tubo de Crema dentifrica 1 PTAS.

Venta en Perfumerias, Droguerías y Farmacias Depósito general J. L. NADAL, Constitución, 33, (Borne) Palma de Mallorca

Liga de propietarios de fincas urbanas San Miguel 18-1.

CALLE O PLAZA	PISO	Núm.	INFORMES	OBSERVACIONES
P Cuartera, Calle de la Piedad	2.º	6	Sto. Domingo 13-3.º	Almacén de mucha cpdad.
Vileta calle pral.	1.º y 2.º	89	Muntaner 10 entresuelo	6 salas y 7 dormitorios
Calle de los Olmos	1.º	107	Santo Domingo 13-3.º	A. patio y 5 dormitorios.
Vileta (Son Llull)	1.º		Zavella 6-1.º	4 dormitorios, jardín, agua
Gater	pral.	17	Santo Espiritu 5-pral.	cap. coladuria y cuadro
C. Beata Catalina	pral.	5	San Miguel 18	cap. coladuria, cuadro.
P. Gomia (Trno)	bajo		Constitución 92	6 dorms. 2 fuentes y jardín
Tierra Santa	1.º		San Miguel 18-1.º	Mucha capacidad

Casa 23 dormitorios, Corp. Marí núm. 103 de mucha capacidad, jardín y cochera aug. y orilla del mar, tanto junto como separado. Informes, Olmos 168. Conquistador 4 y Rosario 1.—Local propio para establecimiento.

LINEA PINILLOS

Viaje extraordinario y directo para **MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES** Saldrá de Barcelona el día 6 Marzo el magnífico vapor

CADIZ

Admite carga y pasaje para dichos puntos. LINEA DE LAS ANTILLAS Y ESTADOS UNIDOS

Salidas fijas de Barcelona, cada 15 días Para Puerto Rico, Santiago de Cuba, Habana, Cárdenas y New-Orleans, saldrá de Barcelona el día 12 de Marzo el vapor de 5000 toneladas

MIGUEL M. PINILLOS

Admite carga y pasaje para dichos puntos. Para carga, pasaje y demás informes dirigirse a los Representantes de la Compañía en: Flores Planas, Pizá y C. S. en C., San Juan, 20.—Palma.

Fábrica de Anisados y Licores

DE DAMIAN GARAU TOMAS Luchmayor (Mallorca)

Exigid en todas partes el anis marca registrada

SECA

y el gran aperitivo tónico, digestivo y reconstituyente

Palo Quina Garau

analizado en el Laboratorio Miró y recomendado por eminentes Doctores.

Depósito en Palma: Droguería de JOSÉ MIRON, Colón, 22.

NAVIGAZIONE GENERALE ITALIANA Y LA VELOCE



Vapores directos y rápidos para Buenos Aires por los nuevos y veloces vapores.

Proximas salidas de Barcelona

P. UMBERTI 17 Marzo. SAVOIA 10 Marzo. RE VITTORIO 21 Marzo

ARGENTINA 24 Marzo. REGINA ELENA 11 Abril. ITALIA 16 Abril

COCINA ESPAÑOLA

Estos vapores de reciente construcción reúnen todas las comodidades y excelente confort necesarios en todas sus clases, contando con camarotes de lujo, biblioteca, jardín de invierno, sala de música, salón para niños, peluquería, comedores, cuartos de baños, luz eléctrica, ascensor y telegrafo Marconi.

Los pasajeros de 3.ª clase van alojados en dormitorios ventilados e higiénicos, lavabos, comedores con mesa, etc.

Para carga y despacho de pasajes dirigirse a los señores SALOM Y RULLAN Plaza de la Libertad, 3, frente al Borne, Palma.

GOTAS MADRES SULFUROSAS DE BAR

Medicación sulfurosa por excelencia. Herpes, llagas, anginas, bronquitis, escrófulas y siempre que esté indicado el uso del azufre o de las aguas minerales sulfurosas.

Precio del frasco 3 pts.

Depósitos: Farmacia de D. Juan Valenzuela—Centro Farmacéutico Palma

FER BAR MARCA BAR

Medicación ferruginosa por excelencia. Anemias y clorosis y en todos los casos en que esté indicado el hierro o sus preparados. Recomendado por emi-nencias médicas.

Precio 3 pts.

GALLICIDA LLUCH

Mata los callos, ojos de gallo y toda clase de durezas, sin causar dolor ni molestia, precio UNA PESETA. De venta: Gilberto Lassalle, San Nicolás, 29 y en las farmacias, droguerías y zapaterías.

Venta de una casa

En Son Roca de la Vileta, hay una que se vende en buenas condiciones tanto a plazos como al contado, tiene agua, jardín y cochera. Para informes calle de la Unión 53-2.º.

A LOS MARINOS

En la Librería de Guasp, calle de Morey núm. 6, se halla de venta la retá «Inscripción Marítima», indispensables para todos los marinos

Imprenta de Felipe Guasp

ÚNICA LÁMPARA IRROMPIBLE

IRROMPIBLE ÚNICA IRROMPIBLE

EXIJASE ESTA MARCA EN TODAS PARTES

DE VENTA EN TODAS LAS CENTRALES Y BUENOS ESTABLECIMIENTOS DE ELECTRICIDAD A. E. G.—Thomson Houston Iberica S. A. BARCELONA Oficina de venta: Ronda de Universidad, 22 Oficina de instalaciones: Ronda de Universidad, 35

ITINERARIO DE CORREOS que rige desde el 1.º de Enero

Llegadas a Palma		Salidas de Manacor	
Domingo.—A las 7 de Barcelona; a las 7 de Ibiza (via Valencia-Barcelona).	Para Palma, a las 2'30 m., 6'30 m., y 5'15 tarde	Para Felanitx y La Puebla, a las 6'30 mañana, y 5'15 t.	
Lunes.—A las 7 de Ibiza y Alicante; a las 17 de Cabrera.			
Martes.—A las 7 de Barcelona; a las 7 de Mahón.	Para Palma, Manacor y La Puebla, a las 6'40 m., 12'15 y 5 t.		
Miércoles.—A las 6 de Ibiza a las 6 de Barcelona (Rápido); a las 9'30 de Ciudadela y Mahón (via Alcudia); a las 17 de Cabrera.			
Jueves.—A las 7 de Barcelona; a las 7 de Mahón; a las 9 de Marsella.	Para Palma, Manacor y Felanitx, a las 6'55 m., 12 y 5'25 t.		
Viernes.—A las 6 de Valencia (directo); a las 9'30 de Ciudadela (via Alcudia); a las 9'30 de Barcelona (via Alcudia); a las 17 de Cabrera.			
Sábado.—A las 6 de Barcelona (Rápido); a las 7 de Ciudadela; a las 8 de Argel.			
Todos los días, del interior de la isla, a las 9'30.			

Salidas de Palma		DILIGENCIAS CORREOS	
Domingo.—A las 9 para Marsella, a las 22 para Barcelona (Rápido); a las 22 para Ibiza (via Barcelona)		Entre Palma y los puertos	
Lunes.—A las 7 para Cabrera, las 18'30 para Barcelona; a las 19 para Ciudadela		Puntos de parada	Salidas Llegada
Martes.—A las 14 para Barcelona (via Alcudia); a las 14 para Ciudadela (via Alcudia); a las 17 para Valencia (directo).		Andraitx . . . Valseca 4	2 tde. 7 mañana
Miércoles.—A las 7 para Cabrera; a las 19 para Mahón; a las 21 para Ibiza; a las 22 para Barcelona (Rápido).		S'Arracó . . . Santacilia	7
Jueves.—A las 14 para Ciudadela y Mahón, (via Alcudia); a las 17 para Argel; a las 18'30 para Barcelona.		Capdellá . . . Santacilia	7
Viernes.—A las 7 para Cabrera; a las 12 para Ibiza y Alicante.		Calvia . . . P. Olivar	9
Sábado.—A las 18'30 para Barcelona; a 19 para Mahón.		Establiments . . .	9
Todos los días, del interior de la isla, a las 14.		Bañalbufer . . .	9
FERROCARRILES DE MALLORCA		Paigpuent . . .	9
Salidas de Palma		Valldemosa . S. Miguel 84	9
Para Manacor, a las 7'40 m., 2 t. y 6'15 t.		Deyá . . . S. Miguel 80	9
Para Felanitx, a las 7'40 m., 2'05 t. y 6'15 t.		Sóller . . . S. Miguel 80	9
Para La Puebla, a las 7'40 m., 2'40 t. y 15 t.		Buñola . . .	9
		Luchmayor. Bauló 6	9
		Santañá . . .	8'30
		Campos . . .	8'30
		Sansellas . P. S. Ant.º	8'30
		Eugenia . . .	6'30
		Felanitx . . . Mercadal	6
		Algaída . . .	6
		Montuiri . . .	9
		Porreras . . .	8

REMEYS SEGUS Y BEN PROVATS

Vermifugo.—Preparat amb herba mallorquina. Cap altra sen troba mes segu per netejar els i per donar bons colls, y molta de gana a nels infants malaltissos. Callicida Sureda.—Sense molestia, fa desaparèixe es colls, nys de pell y ses demés dretes pens. Pastillas Sureda.—Caran de rel se buia, mantenan fresca se boca, agradable s'alé evitan al fumadós les moléstias dels mals tabacs. Sense nys, bari, ni cap llaig, quedan ses senyorettes que se rentan cada dia amb AIGO OXIGENADA SUREDA. Es Bragués més ben perfeccionat y millors instruments de CIRUGIA, se troben y sa POTEÒRIA den SUREDA y LLITERAS. De venta al por major —Farmacia d'es seu preparador Costa d'en Brossa núm. 9.—Palma de Mallorca

Pastillas Crespo de Menthol y Cocaina

El dolor de garganta y la tos calman á la primera pastilla. El MENTHOL, que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas, es un medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo, por la sensación de frescura y suavidad en que se encuentra la garganta después de su uso, completando su acción reguladora vascular, la acción de algunos componentes entre los que figura la cocaina y el clorato potásico. Es de acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas y crónicas ya sean hipertóxicas ó atóxicas de forma seca, granulosa, glandular o cística, de los fumadores, en las laringitis agudas y sub-agudas acompañadas de roquera y cosquilleo laríngeo, en las toses convulsivas tan pertinaces, en los alcohólicos y reumáticos, en la coqueluche; etc., etc., produciendo en todos los casos una acción rápida y beneficiosa y dejando á la garganta con tal situación de frescura y bienestar tan agradable, que el individuo se encuentra rápidamente mejorado, asegurando la duración en la mayoría de los casos. Peseñas 1'50.—En Palma: Valenzuela, depositario.

LIBRERÍA CATÓLICA DE LOS SAGRADOS CORAZONES

Bartolomé Mulet Berga San Miguel, 58.—PALMA DE MALLORCA

Misales, Breviarios, Diurnos, Octavas, Obras litúrgicas, Devocionario de lujo y económicos, Libros de propaganda, Corsarios, Medallas, Estampas y objetos religiosos, Artículos de escritorio y dibujo, Suscripciones á toda clases de periódicos católicos.

LLOYD ITALIANO

COMPañIA DE VAPORES RAPIDOS Y DIRECTOS ENTRE BARCELONA Y BUENOS-AIRES

Próximas salidas

LUISIANA 26 Marzo	CORDOVA 24 Abril
PRINCESA MAFALDA 4 Abril	INDIANA 10 Mayo

con amplios camarotes, grandes comedores con mesas, departamentos para señoras y niños, baños, agua fresca, luz eléctrica y demás comodidades propias de estos modernos trasatlánticos.

VERDADERA COCINA ESPAÑOLA

Para pasaje de 1.ª, 2.ª y 3.ª, dirigirse á las oficinas de la Compañía Jardín de ctoa, 17, (esquina Pelaires).

CASA CASTELLÁ

SANTO DOMINGO, 34 y 36 Palma de Mallorca

Sucursal en Inca: Plaza Mercado, 17

GRAN SURTIDO

de MÁQUINAS VAPOR, FOTÓGRAFOS, DISCOS, RODILLOS, AGUJAS y todo lo concerniente al ramo

Ventiladores eléctricos y mecánicos, Máquinas para coser, escribitos, sumas y calcular, y otras novedades. La casa mejor surtida

Prestos sin competencia, por servirte la casa directamente de las principales fábricas del extranjero

Se imprimen rodillos para fonógrafos

LETRES DE PORCELANA PARA RODILLOS Y ESCAPARATOS en tamaño desde 3 á 50 c/m de altura

Taller de reparaciones para todas estas clases de máquinas

Herpes -- Escrófulas -- Tuberculosis

CON DECAIMIENTO DE FUERZAS O INAPETENCIA

LA SULFURINA JIMENO

Es el depurativo y reconstituyente de esas enfermedades y en general de las humorales é infecciosas.—Para el uso véase el prospecto.

Venta en todas las Farmacias.—En Barcelona: Farmacia del GLOBO, Plaza Real, 1.